Écologie urbaine : quoi, pourquoi, comment ?

Urban ecology: what, why, how?

Luc Abbadie¹

Résumé

Les villes constituent des écosystèmes nouveaux en expansion rapide. Elles sont caractérisées par un bilan énergétique et des cycles biogéochimiques locaux profondément modifiés qui créent des conditions d'habitat particulières pour la végétation et la faune. En concentrant la population humaine, elles deviennent des territoires majeurs pour l'atténuation du changement climatique et de la crise de la biodiversité comme pour l'adaptation des sociétés aux dynamiques planétaires en cours.

Mots-clés

ville, biodiversité, cycles biogéochimiques, arbres des rues, toits végétalisés, ruissellement, santé

Abstract

Cities are fast-growing new ecosystems. They show deeply modified local energy balance and biogeochemical cycles, which create special habitat conditions for vegetation and wildlife. By concentrating the human population, they become major territories for the mitigation of climate change and the biodiversity crisis as well as for the adaptation of societies to the ongoing global dynamics.

Keywords

city, biodiversity, biogeochemical cycles, street trees, green roofs, runoff, health

⁽¹⁾ Institut d'Écologie et des Sciences de l'Environnement de Paris-Sorbonne université

L'expression écologie urbaine a, semble-t-il, été inventée entre le début du XX° siècle et 1940 à l'université de Chicago. Polysémique, elle désigne un vaste domaine de recherche, structuré autour de problématiques extrêmement variées. Celles-ci relèvent d'une vision bio-géo-physique de la ville, basée sur l'analyse de l'organisation des composantes de l'écosystème urbain et de leurs interactions, mais également d'une vision sociotechnique qui considère avant tout la ville comme un milieu artificiel dans lequel les humains procèdent à des activités sociales, culturelles et économiques supposées différentes de celles pratiquées en dehors des cités.

Grimm et al. (2000), puis Pickett et al. (2001) ont proposé de distinguer deux écologies urbaines : une écologie « dans » la ville et une écologie « de » la ville. La première fait appel pour l'essentiel aux concepts et méthodes de l'écologie générale et des sciences associées (sciences du sol, de l'eau, etc.) et considère un réseau d'interactions entre organismes vivants, et entre organismes vivants et composantes abiotiques de leur environnement. L'humain n'y est en général pris en compte qu'à travers le forçage d'un certain nombre de variables biologiques ou physiques qu'il génère. Cette écologie cherche à caractériser l'écosystème urbain par des structures et des dynamiques propres, comme elle le ferait pour une forêt ou pour un lac.

L'écologie de la ville cherche à prendre en compte explicitement les structures et les dynamiques humaines au même titre que les structures et les dynamiques des autres composantes du milieu urbain au travers d'une approche plus holistique. Elle dépasse la simple analyse des impacts de l'humain sur la biodiversité et les processus naturels, pour aborder celle des rétroactions de la biodiversité et de la nature sur les humains. Elle fait évidemment appel à la notion d'écosystème, comme l'écologie dans la ville, mais aussi à celle de socio-écosystème, popularisée par Elinor Ostrom (2009). Les fondements théoriques du socio-écosystème sont encore en débat ; pourtant la liaison entre écologie, économie et sciences sociales que le socio-écosystème implique (Burkhard et al., 2010) est de plus en plus souvent déclinée concrètement dans les opérations de restauration écologique, de gestion des services écosystémiques et d'adaptation au changement climatique, sans oublier la question de la renaturation des villes.

1. Écologie dans la ville

1.1. Des conditions particulières

La ville est un milieu de vie remarquable et, à certains égards, extrême. En effet, la présence d'un grand

nombre d'humains et la concentration dans l'espace de ses infrastructures confèrent un état tout à fait particulier à certaines conditions physico-chimiques. Les matériaux minéraux, toitures, murs, asphalte, constituent de vastes surfaces imperméables, ce qui engendre une réduction marquée du taux d'infiltration des précipitations dans les sols. La conséquence en est la domination du processus de ruissellement sur tous les autres processus du cycle de l'eau, d'où des risques d'érosion et d'inondation, ainsi que l'exportation d'eau à l'extérieur de la zone urbaine, l'assèchement des sols, la faiblesse de l'évaporation et, secondairement, de la transpiration végétale¹.

Ces mêmes matériaux sont souvent de couleur sombre, ce qui a pour effet de réduire sensiblement l'albédo² moyen des villes comparativement à celui des milieux ruraux environnants. Les surfaces urbaines absorbent donc une grande partie de l'énergie lumineuse incidente, s'échauffent et émettent un rayonnement infra-rouge thermique intense, d'où une température de l'air toujours plus élevée en ville qu'à la campagne. Ce phénomène est désigné sous le nom d'îlot de chaleur urbain : en moyenne, la température de l'air dans l'hypercentre est de 2 à 4 °C plus élevée que dans la zone rurale, en fonction de la densité de population, c'est-à-dire de la densité des infrastructures. En cas de canicule, cette différence entre ville et campagne peut atteindre facilement la dizaine de degrés, ce qui pose à l'évidence un problème de santé publique.

Un point important à noter, notamment dans une perspective d'action, est que l'îlot de chaleur urbain résulte également de la faiblesse de l'évapotranspiration en ville : le passage de l'eau de la phase liquide à la phase vapeur est consommateur de chaleur, ce qui abaisse la température de l'air. Plus l'évapotranspiration est faible, plus l'îlot de chaleur urbain est fort. Or, en ville, l'évapotranspiration est très fréquemment inférieure de 25 à 40 % à celle des zones agricoles et naturelles ; cela est la conséquence d'un ruissellement accru de 10 à 30 % et d'une réduction de l'humidité du sol de 30 à 50 % (Pickett *et al.*, 2001).

Au-delà du cycle de l'eau, c'est l'ensemble des cycles biogéochimiques qui sont profondément perturbés en ville (Kaye et al., 2006). Le cycle du carbone est marqué par une concentration en dioxyde de carbone dans l'atmosphère plus élevée que dans la zone rurale, en raison de la combustion de grandes quantités de composés organiques fossiles (pétrole,

(1) L'ensemble des flux d'eau en direction de l'atmosphère, créés par l'évaporation des sols et la transpiration active des plantes, est désigné par le terme « évapotranspiration ». (2) L'albédo est la capacité d'une surface à réfléchir l'énergie qu'elle reçoit. Elle varie entre 0 et 1 : une surface sombre a un albédo proche de 0 et une surface claire un albédo proche de 1.

charbon) ou actuels (bois), jusqu'à une centaine de ppm supplémentaires. Une interruption partielle du recyclage des matières mortes végétales vers le sol due au ramassage des feuilles mortes et le scellement de la surface des sols sont également des traits spécifiques du cycle du carbone en ville. Les suies et les particules fines qui se déposent sur les sols et les végétaux, qui ont une durée de vie élevée, peuvent s'accumuler dans les sols et contribuer significativement à leur enrichissement en carbone.

Les sols urbains peuvent ressembler à des sols naturels ou agricoles ou en différer totalement. Leurs caractéristiques dépendent étroitement de la nature et de la quantité de matériaux apportés (pierres, morceaux de briques, déchets organiques ou minéraux, etc.). Ils sont le plus souvent jeunes et peu évolués. Leur physico-chimie est extrêmement variée : ils peuvent être riches ou pauvres en matière organique, en phosphore et éléments minéraux ; leur densité est élevée en raison de leur fréquentation intense par les humains et, corrélativement, leur perméabilité est faible. Les éléments traces métalliques³ sont en général en forte concentration en raison de la pollution actuelle et historique de l'air, de l'eau et des sols par l'industrie, les transports, le traitement des déchets, etc. (Foti et al., 2017).

De façon inattendue, les sols urbains ne sont pas nécessairement pauvres en carbone organique. Ainsi, une étude menée à Paris au pied des tilleuls argentés (Tilia tomentosa) d'alignement a montré une accumulation au cours du temps, passant d'une teneur de 1,5 % les toutes premières années à 2,5 % sous des arbres de 70 à 80 ans. Il est possible que cela soit le résultat d'une biomasse et d'une activité racinaires accrues qui permettent de mieux assurer la nutrition minérale des arbres en azote, phosphore, etc. (Rankovic, 2016). Quant au cycle de l'azote, son étape atmosphérique présente un enrichissement en oxydes d'azote (NO,, N,O) majoritairement en provenance des pots d'échappement des voitures, ainsi qu'en acide nitrique (HNO3), NH3 et NH4+. Le NO3 est un précurseur de l'ozone, molécule qui peut atteindre des valeurs très fortes dans l'air urbain les jours de température et d'ensoleillement élevés.

1.2. La vie dans la ville

La nature a toujours occupé une place importante en ville, en termes de production alimentaire par le passé et, notamment depuis le XIXº siècle, pour sa dimension esthétique et ses aménités. Ces dernières, renforcées par la notion de service écosystémique, demeurent au cœur des politiques de renaturation de la ville. Mais une dimension nouvelle vient s'ajouter dans le contexte du changement climatique. Celui-ci se traduit en effet par une migration de la niche climatique⁴ des organismes de 150 à 200 km vers le nord dans l'hémisphère nord par degré Celsius de température moyenne supplémentaire. La mobilité devient donc un enjeu majeur du maintien de la biodiversité, et il importe que les villes, si elles ne peuvent constituer un lieu de résidence pour toutes les espèces, ne soient en tous cas pas un obstacle à leur passage, d'où l'importance du maintien d'espaces libres de constructions et de l'établissement de continuités écologiques urbaines vertes, bleues et brunes.

Dans tous les écosystèmes, les plantes alimentent les réseaux trophiques⁵ à travers le processus de production primaire⁶. En ville, les surfaces disponibles pour les végétaux sont limitées mais diversifiées : jardins et potagers, terrains abandonnés depuis plus ou moins longtemps, interstices entre les trottoirs et les murs, entre les pavés, etc. Mais la densité moyenne du couvert végétal est basse, ce qui contraint fortement le peuplement animal qui doit faire face à la rareté généralisée des ressources alimentaires. Bien que la production locale de déchets organiques puisse favoriser certaines espèces, on peut s'attendre à ce que l'abondance de la plupart des espèces soit peu élevée, et ce d'autant plus que les sites de refuge, d'élevage des jeunes et de nidification sont peu nombreux en raison de l'homogénéité des bâtiments et du manque de végétaux ligneux.

Les villes fournissent un habitat à une vaste gamme de plantes. À Birmingham, 902 espèces végétales ont été identifiées dans les parcs, les jardins particuliers et les terrains vagues. Les toits végétalisés de la moitié nord de la France comptent 176 espèces de plantes vasculaires, dont 86 % indigènes, toutes adaptées à la sécheresse et aux températures élevées. Un effet positif de la profondeur du substrat sur la diversité végétale y a été observé (Madre et al., 2014). Dans la ville d'Haïfa en Israël, la flore compte 392 espèces vasculaires, dont 43 espèces invasives, dans les espaces abandonnés. Ce nombre varie avec un certain nombre de caractéristiques, comme la taille des espaces, le degré d'imperméabilisation des sols, la distance aux limites de la ville, etc. Les espèces rares et natives sont moins nombreuses dans les

⁽³⁾ Un élément trace est un élément dont la concentration moyenne dans la croûte terrestre est inférieure à 0,1 %. En majorité, ces éléments sont des métaux et des métalloïdes.

⁽⁴⁾ La niche climatique d'un organisme est définie par les valeurs de précipitation et de température compatibles avec la survie et la reproduction de cet organisme.

⁽⁵⁾ Un réseau trophique est l'ensemble des transferts alimentaires entre plantes et animaux et entre animaux eux-mêmes.

⁽⁶⁾ La production primaire est le total de la matière organique produite par les végétaux par unité de temps et d'espace. Cette matière organique est la source d'énergie et de matériaux de synthèse unique pour tous les autres organismes de l'écosystème.

zones les plus urbaines, alors que c'est le contraire pour les espèces exogènes (Malkinson et al., 2018).

Dans les jardins privés de cinq villes de Grande-Bretagne (Edinburgh, Belfast, Leicester, Cardiff, Oxford), 77 espèces de lichens et 67 espèces de mousses ont été recensées (Smith, 2010) ainsi que 1 056 espèces de plantes vasculaires dont seulement 29 % indigènes, soit en moyenne 58 espèces par jardin, avec une richesse spécifique plus élevée que dans de nombreux autres habitats non urbains, en raison de la présence massive d'espèces non indigènes (Loram et al., 2009).

À partir d'une analyse de la littérature disponible, Faeth et al. (2011) ont établi que les caractéristiques de la biodiversité animale sont largement dépendantes de celles de la végétation urbaine, elle-même sous contrôle humain direct. En général, la richesse spécifique végétale est souvent plus élevée en ville qu'ailleurs, en raison notamment de la présence d'espèces exotiques, alors que celle des espèces animales est plus faible. Chez ces dernières toutefois, on peut observer des abondances très élevées dans certains groupes d'oiseaux (moineaux, étourneaux, espèces granivores) et d'arthropodes. Ainsi, les murs végétalisés de Paris et de la région parisienne accueillent 31 espèces d'araignées et 31 espèces de scarabées (Madre et al., 2015). 59 espèces d'araignées sont présentes sur les toits verts de Londres, soit 9 % de la faune britannique! Quant aux toits de Bâle, ils offrent un habitat pour 25 espèces d'oiseaux, dont deux sur liste rouge de l'UICN7, et 172 espèces de scarabées (Gedge & Kadas, 2005).

Une analyse des données publiées pour 75 villes du monde a montré que la surface des terrains fréquentés par la flore et la faune et la densité des corridors verts sont les principaux facteurs influencant positivement la biodiversité (richesse et diversité spécifiques). Ses auteurs concluent qu'une politique de maintien ou d'accroissement de la biodiversité en ville passe nécessairement par l'extension de la surface moyenne des espaces verts et la création de corridors (Beninde et al., 2015). La question de la facilitation de l'expansion des espèces invasives demeure ouverte, mais, pour l'instant, il n'a pas été démontré que les talus des voies de chemin de fer, qui jouent le rôle de corridors fonctionnels, favorisent particulièrement ces espèces invasives. Bien entendu, d'autres facteurs jouent sur les biodiversités animales et végétales, comme la présence de toits verts qui fournissent des habitats pour des espèces généralistes et quelques espèces rares.

Les habitats urbains étant très dispersés, on peut s'interroger sur les modalités de leur colonisation et sur les risques d'isolement génétique des espèces

(7) Union Internationale pour la Conservation de la Nature.

qui les fréquentent. À Birmingham, la structure génétique des papillons et des carabiques ne témoigne pas d'isolement ni de difficulté particulière de dispersion au sein de la ville : les plantes comme les invertébrés semblent moins dépendants de corridors pour leur dispersion que de chaînes d'habitats voisins, qui font que la ville leur est en quelque sorte perméable (Angold et al., 2006).

Une analyse de l'ADN du lombric (*Lumbricus castaneus*) échantillonné dans onze parcs et squares des 19° et 20° arrondissements de Paris a montré que la diversité génétique totale de ce ver de terre est relativement élevée, avec dix groupes génétiquement différents identifiés. Au sein de chaque parc, plusieurs groupes sont présents, jusqu'à 6 à Belleville, ce qui suggère que les vers ont des difficultés à migrer, même sur de courtes distances. La structuration génétique des vers de terre des parcs parisiens semble ainsi moins influencée par des processus de colonisation de proche en proche que par des évènements de transport passif, par les oiseaux ou les humains, par exemple (Dupont, comm. pers.).

En raison de leurs caractéristiques biologiques, physiques et chimiques, les villes constituent évidemment des milieux particuliers de sélection naturelle et d'évolution des espèces. Il a été observé un phénomène de sélection sur certaines caractéristiques des plantes et sur leur phénologie. Par exemple, la Crépide de Nîmes (Crepis sancta) de la région de Montpellier, cultivée en conditions contrôlées, présente une taille, une capacité photosynthétique, une efficience d'usage de l'eau, une teneur en azote plus fortes quand elle provient de la zone urbaine que lorsqu'elle provient de la zone rurale. De plus, elle fleurit et entre en sénescence plus tard en ville qu'à la campagne (Lambrecht et al., 2016). Dans la même zone, une étude poussée de la génétique des mésanges (Parus major) a été conduite le long d'un gradient d'urbanisation. Elle suggère une perte de diversité génétique qui résulterait soit des faibles effectifs des populations étudiées, soit de leur relatif isolement géographique. L'échange de gènes entre populations serait ainsi légèrement plus faible en zones urbaines qu'en zones plus naturelles, ce qui pourrait être favorable à un processus d'adaptation des mésanges aux conditions urbaines (Perrier et al., 2017).

Comme dans les autres écosystèmes du monde, la biodiversité microbienne des sols reste une grande inconnue. Une étude très récente menée sur des sols sous pelouses et forêts d'Île-de-France, de l'hypercentre parisien aux zones rurales périphériques, révèle que la biomasse et la diversité microbiennes répondent significativement au gradient de pression

urbaine et, dans une moindre mesure, au type de couverture des sols. La biomasse d'archées⁸ est ainsi beaucoup plus élevée (de l'ordre de 10⁷ organismes par gramme de carbone organique) sous herbacées que sous forêts, et décroît de la périphérie vers le centre. La différence entre sols sous pelouses et sous forêts est nettement moins marquée pour les biomasses de bactéries et de champignons et tend elle aussi à décroître de la périphérie vers le centre (Foti, 2017).

Une étude menée dans les parcs de 16 villes chinoises avait également souligné la grande diversité du peuplement microbien mais avait montré, contrairement à l'étude précédente, que la structure de la communauté microbienne était moins sensible à l'urbanisation qu'à des facteurs environnementaux classiques, au premier rang desquels le pH (Xu et al., 2014). De la même façon, à Manhattan, la diversité et la composition de la communauté microbienne semblent moins sensibles à la fragmentation des sols et aux stress urbains que les autres organismes vivants, ce qui suggère une grande résilience du monde microbien aux conditions physico-chimiques qui règnent en ville (Reese et al., 2016).

2. Écologie de la ville

À l'échelon planétaire, l'impact du milieu urbain sur la biodiversité est fonction de l'extension spatiale des villes et de leur perméabilité aux organismes. Un peu avant 2010, les villes couvraient au moins 0,5 % de la surface des continents (Schneider et al., 2009), ce qui peut sembler peu mais qui est en réalité beaucoup puisque les villes sont évidemment situées dans les zones biologiquement les plus productives de la planète. En 2030, cette valeur devrait atteindre 1,5 % (Seto et al., 2012). Outre la perte de surfaces plus ou moins sauvages que cela entraînera, les conséquences de cette expansion découleront aussi de la proximité de zones de haute biodiversité. Par exemple, en Europe de l'Ouest, 75 % des villes sont situées à moins de 50 km d'une aire protégée, et 35 % à moins de 10 km; en Amérique du Nord, les valeurs sont respectivement de 90 % et 17 % (Mc Donald et al., 2012).

L'impact de la ville sur la biodiversité et sur la biosphère en général dépasse largement la simple question de l'espace consommé. En effet, la ville et ses habitants constituent un système hétérotrophe au sens où il est totalement dépendant de la productivité biologique et des ressources de toutes natures de l'arrière-pays : la ville importe de l'énergie, de l'eau, des aliments, des matériaux et des objets manufacturés, tandis qu'elle exporte des déchets, des polluants et d'autres substances. Cette particularité a été bien quantifiée au travers des études de métabolisme urbain. À Paris intra-muros, en 2003, ont été importées 3 tonnes d'oxygène9 par habitant et par an, et 8,8 tonnes de matière, et sont sortis 1,5 tonne d'eau de combustion par habitant et par an, 1,9 tonne de déchets, 3,1 tonnes de produits émis vers l'atmosphère et 3,9 tonnes d'exportations vers d'autres territoires (Barles, 2007). La guestion qui se pose est évidemment celle de l'efficience écologique de la ville. Autrement dit, un urbain a-t-il une empreinte écologique moindre qu'un rural ? Cela est bien le cas pour Paris intra-muros puisque la moyenne des importations de matière en France s'élevait à la même époque à 17,6 tonnes par personne et par an.

Du fait de la concentration de la plus grande partie de la population humaine sur des surfaces restreintes, les politiques urbaines deviennent des leviers majeurs de lutte contre les dérèglements planétaires en cours et, surtout, contre leurs conséquences sur le bien-être et la santé des urbains. En effet, les villes vont exacerber le changement climatique aussi bien en termes de température que d'hydrologie. Dans une perspective de réchauffement global de 3 à 4 °C, le milieu urbain sera soumis à des périodes de canicules plus nombreuses et plus intenses en raison du phénomène d'îlot de chaleur. C'est ainsi que l'on prévoit dans le centre d'Anvers 28 jours de canicule par an en moyenne contre une quinzaine « seulement » dans la périphérie dans le cas d'un scénario, pessimiste, de réchauffement planétaire situé entre 5 et 6 °C. Or on sait depuis longtemps que ces pics de chaleur sont responsables d'une surmortalité accrue en fonction de leur intensité et de leur durée. Au Japon, entre 1968 et 1994, alors que la population est concentrée sur 3 % du territoire, les pics de chaleur ont causé la mort de 2 326 personnes, le taux le plus élevé - soit 0,67 % - ayant été enregistré en 1994 quand la température a dépassé 39 °C. Les catégories les plus touchées étaient les moins de 4 ans et les plus de 70 ans qui ont ainsi contribué à 50 % de la mortalité liée à ces températures extrêmes (Nakai, 1999). En France, l'excès de décès lié aux trois semaines de canicule de 2003 est estimé à 15 000, soit une surmortalité de 55 % environ. À Paris intra-muros, la surmortalité a atteint près de 190 % entre le 1er et le 20 août (Cadot, Spira, 2006)...

Des solutions existent pour atténuer fortement ces pics de chaleur et, d'une manière générale, l'îlot de chaleur urbain. Ce dernier est positivement lié à la densité de l'habitat et, réciproquement, négativement lié à la densité de la végétation présente en ville. Cette dernière

⁽⁸⁾ Les archées sont, comme les bactéries, des microorganismes unicellulaires procaryotes; ils se distinguent des bactéries par les modalités de réplication de leur ADN, de transcription de leur ADN en ARN et de traduction de leur ARN messager en protéines.

⁽⁹⁾ Il s'agit de l'oxygène consommé lors de la combustion des hydrocarbures.

engendre une réduction de la température de l'air à travers son impact sur l'albédo, la luminosité au sol (phénomène d'ombrage) et l'évapotranspiration. Les études sont unanimes : dans les parcs, la température de l'air est inférieure en moyenne de 2 °C à celle du reste de la ville (Bowler, 2010), valeur qui peut atteindre 8 °C dans certains cas (Taha, 1997), ce qui contribue évidemment à refroidir les rues adjacentes jusqu'à quelques centaines de mètres de distance selon la taille du parc ; de même pour les arbres des rues. À Bangalore, la température dans les rues plantées est inférieure de plus de 5 °C à celle des rues non plantées (Vailshery et al., 2013), et dans beaucoup de villes européennes, la différence est en moyenne de 1 °C. À Chicago, une modélisation numérique a suggéré qu'une augmentation de 10 % de la couverture des arbres impacterait significativement la température de l'air, au point de permettre 5 à 10 % d'économie sur les dépenses de climatisation et de chauffage (Mc Pherson et al., 1997).

Bien entendu, la géométrie des rues et des bâtiments, ainsi que le volume des arbres, c'est-à-dire le régime de taille qui leur est appliqué, influencent l'intensité de leur impact thermique sur l'air. Un autre point important concerne la composante transpiration du refroidissement. Or beaucoup d'arbres en ville semblent présenter des difficultés d'approvisionnement en eau. C'est le cas à Paris, où les arbres des rues montrent des taux de croissance plus faibles que dans les parcs en raison de stress hydriques marqués, notamment en 1976 et 2006 (David et al., 2017). Les toits végétalisés, principalement à travers le processus d'évapotranspiration, contribuent également au refroidissement de l'air et réduisent le flux de chaleur qui pénètre dans les bâtiments, couramment de 10 à 80 %, plus dans certains cas. Bien sûr, cela dépend du type de couverture végétale, les réductions les plus faibles étant observées pour les toits extensifs à Sedum et les plus fortes pour les toits intensifs, à substrat épais. L'impact sur la température de l'air est de 1 à 2 °C, mais une simulation réalisée pour Manchester montre que si tous les toits du centre-ville étaient végétalisés, c'est une réduction de 7,6 °C que l'on obtiendrait en cas de canicule (Gill et al., 2007), ce qui n'est pas négligeable sur le plan sanitaire.

Les toits végétalisés présentent également un grand intérêt en cas d'épisode pluvieux intense. En effet, ils réduisent, selon qu'ils sont extensifs ou intensifs, respectivement de 65 à 85 % le ruissellement issu des bâtiments (Mentens et al., 2006). De nombreuses études ont confirmé ces valeurs, ce qui démontre que les toits végétalisés seront de plus en plus précieux à l'avenir en raison de l'intensité croissante des événements pluvieux extrêmes prédits par les modèles de changement climatique. Ces évènements posent en effet des problèmes de protection des systèmes de drainage et d'assainissement des villes, ainsi que de

sécurité des biens et des personnes. L'efficacité des toits dépend bien évidemment de la nature et de la hauteur des substrats utilisés mais aussi, et l'on sait encore très peu de choses sur le sujet, de l'identité des espèces présentes. Une étude récente menée à Paris a ainsi démonté que, selon les plantes utilisées, on peut multiplier facilement par deux la rétention d'eau sur les toits. Cette biodiversité engendre aussi une modification de la qualité chimique de l'eau en y ajoutant, entre autres, du nitrate et du carbone organique dissout. Mais là encore, l'identité des plantes permet de considérablement réduire les quantités impliquées, à nouveau d'un facteur deux (Dusza et al., 2017).

La nature en ville a sans doute d'autres conséquences sur la santé publique. La réduction de la pollution de l'air est souvent invoquée. Malheureusement, il y a encore peu de travaux sur le sujet, et tous suggèrent un effet modeste. Une étude menée sur 13 villes aux États-Unis fait état d'une réduction de 0,62 % de la concentration des particules de taille inférieure ou égale à 10 microns, de 0,61 % pour le dioxyde de soufre, de 0,40 % pour le dioxyde d'azote (Nowak et al., 2006). À Santiago du Chili, l'amélioration de la qualité de l'air ne dépasse pas 2 % et est attribuable pour plus de la moitié à l'interception des particules de taille inférieure ou égale à 10 microns. En d'autres termes, la question des effets directs de la biodiversité urbaine sur la santé demeure ouverte. En revanche, il semble bien exister un lien entre le niveau de biodiversité dans la ville et le sentiment de bien-être des habitants. Cela a été bien quantifié dans quatre villes italiennes (Carrus et al., 2015) et à Melbourne et Sydney en Australie (Taylor et al., 2018). Mais bien entendu, le sentiment de bien-être s'explique aussi par des facteurs économiques, culturels et autres qui eux-mêmes conditionnent le degré de fréquentation des espaces verts, la distance du logement au parc, etc. Un grand nombre d'études sur le sujet sont donc nécessaires si l'on veut y voir plus clair sur cette importante question des apports de la biodiversité à la santé et au bien-être.

3. Conclusion

La nature en ville est souvent vue comme une question d'esthétique et d'agrément; elle l'est, certes, mais elle est aujourd'hui au cœur de problématiques environnementales urgentes, qui exigent des politiques ambitieuses immédiates. Force est de constater qu'on est encore loin du compte dans les villes de France, malgré des initiatives exemplaires ici et là. Cela est sans doute à mettre sur le compte d'une perception insuffisante des enjeux. Il est temps de se persuader que planter des arbres dans les rues, végétaliser les toits et ménager des habitats pour la faune, c'est désormais mener une politique efficace de santé et de sécurité publiques.

Références bibliographiques

Angold PG, Sadler JP, Hill MO *et al.*, 2006: Biodiversity in urban habitat patches, *Science of the Total Environment*, 360, 196-204. https://doi.org/10.1016/j.scitotenv.2005.08.035

Barles S, 2007: Le métabolisme parisien aujourd'hui. Rien ne se perd, rien ne se crée, tout se transforme, *Les Annales de la Recherche Urbaine*, 103, 65-72. https://doi.org/10.3406/aru.2007.2714

Beninde J, Veith M, Hochkirch A, 2015: Biodiversity in city needs space: a meta-analysis of factors determining intra-urban biodiversity variation, *Ecology Letters*. https://doi.org/10.1111/ele.12427

Bowler DE, Buyung-Ali L, Knight TM et al., 2010: Urban greening to cool towns and cities: A systematic review of the empirical evidence, Landscape and Urban Planning, 97, 147-155. https://doi.org/10.1016/j.landurbplan.2010.05.006

Burkhard B, Petrosillo I, Costanza R, 2010: Ecosystem services – Bringing ecology, economy and social sciences, *Ecological complexity*, 7, 257-259.

Cadot C, Spira A. 2006: Canicule et surmortalité à Paris en août 2003, *Espace populations sociétés*, 2006/2-3, 239-249. https://doi.org/10.4000/eps.1383

Carrus G, Scopelliti M, Lafortezza R *et al.*, 2015: Go greener, feel better? The positive effects of biodiversity on the well-being of individuals visiting urban and peri-urban green areas, *Landscape and Urban Planning*, 134, 221-228. https://doi.org/10.1016/j.landurbplan.2014.10.022

David A, Boura A, Lata JC et al., 2017: Street trees in Paris are sensitive to spring and autumn precipitation and recent climate changes, *Urban Ecosystems*, 21, 133-145. https://doi.org/10.1007/s11252-017-0704-z

Dusza Y, Barot S, Kraepiel Y et al., 2017: Multifunctionality is affected by interactions between green roof plants, substrate depth, and substrate type, *Ecology and Evolution*, 7, 2357-2369. https://doi.org/10.1002/ece3.2691

Faeth SH, Bang C, Saari S, 2011: Urban biodiversity: patterns and mechanisms. *Annals of the New York Academy of Sciences*, 1223, 69-81. https://doi.org/10.1111/j.1749-6632.2010.05925.x

Foti L, 2017: Évaluation des effets de la pression urbaine sur la qualité des sols de la region Île-de-France sous deux types de végétations (pelouses et bois), thèse de doctorat, université Pierre et Marie Curie, Paris, 279 p.

Foti L, Dubs F, Gignoux J et al., 2017: Trace element concentrations along a gradient of urban pressure in forest and lawn soils of the Paris region (France), Science of the Total Environment, 598, 938-948. https://doi.org/10.1016/j.scitotenv.2017.04.111

Gedge D, Kadas G, 2005: Green roofs and biodiversity, Biologist, 52, 161-169.

Gill SE, Handley JF, Ennos AR, Pauleit S, 2007: Adapting Cities for Climate Change: The Role of the Green Infrastructure, *Built Environment*, 33, 115-133. https://doi.org/10.2148/benv.33.1.115

Grimm NB, Grove JM, Pickett ST *et al.*, 2000: Integrated approaches to long-term studies of urban ecological systems: Urban ecological systems present multiple challenges to ecologists—pervasive human impact and extreme heterogeneity of cities, and the need to integrate social and ecological approaches, concepts, and theory, *BioScience*, 50, 571-584. https://doi.org/10.1641/0006-3568(2000)050[0571:IATLTO]2.0.CO;2

Kaye JP, Groffman PM, Grimm NB et al., 2006: A distinct urban biogeochemistry? *Trends in Ecology and Evolution*, 21, 192-199. https://doi.org/10.1016/j.tree.2005.12.006

Lambrecht SC, Mahieu S, Cheptou PO, 2016: Natural selection on plant physiological traits in an urban environment, *Acta oecologica*, 77, 67-74. https://doi.org/10.1016/j.actao.2016.09.002

Loram A, Thompson K, Warren PH et al., 2009: Urban domestic gardens (XII): the richness and composition of the flora in five UK cities, *Journal of Vegetation Science*, 19, 321-330. https://doi.org/10.3170/2008-8-18373

Madre F, Clergeau P, Machon N et al., 2015: Building biodiversity: vegetated facades as habitats for spider and beetle assemblages, Global Ecology and Conservation, 3, 222-233. https://doi.org/10.1016/j.gecco.2014.11.016

Madre F, Vergnes A, Machon N et al., 2014: Green roofs as habitats for wild plant species in urban landscapes: first insights from a large-scale sampling, Landscape and Urban Planning, 122, 100-107. https://doi.org/10.1016/j.landurbplan.2013.11.012

Malkinson D, Kopel D, Wittenberg L, 2018: From rural-urban gradients to patch-matrix framework: Plant diversity patterns in urban landscapes, *Landscape and urban planning*, 169, 260-268. https://doi.org/10.1016/j.landurbplan.2017.09.021

McDonald RI, Marcotullio PJ, Gûneralp B, 2012: Urbanization and global trends in biodiversity and ecosystem services, In: Elmqvist T, Fragkias M, Goodness J *et al.* (Eds.), Urbanization, Biodiversity and Ecosystem Services: Challenges and Opportunities. A Global Assessment. A Part of the Cities and Biodiversity Outlook Project. Springer, Dordrecht, Heidelberg, New York, London, 31-52.

McPherson EG, Nowak D, Heisler G et al., 1997: Quantifying urban forest structure, function, and value: the Chicago Urban Forest Climate Project, *Urban Ecosystems*, 1, 49-61. https://doi.org/10.1023/A:1014350822458

Mentens J, Raes D, Hermy M, 2006: Green roofs as a tool for solving the rainwater runoff problem in the urbanized 21st century?, *Landscape and Urban Planning*, 77, 217-226. https://doi.org/10.1016/j.landurbplan.2005.02.010

Nakai S, Itoh T, Morimoto T, 1999: Deaths from heat-stroke in Japan: 1968-1994, *International Journal of Biometeorology*, 43, 124-127. https://doi.org/10.1007/s004840050127

Nowak DJ, Crane DE, Stevens JC, 2006: Air pollution removal by urban trees and shrubs in the United States, *Urban Forestry & Urban Greening*, 4(3), 115-123. https://doi.org/10.1016/j.ufug.2006.01.007

Ostrom E, 2009: A General Framework for Analyzing Sustainability of Social-Ecological Systems, *Science*, 325 (5939), 419-422. https://doi.org/10.1126/science.1172133

Perrier C, del Campo AL, Szulkin M et al., 2017: Great tits and the city: Distribution of genomic diversity and gene-environment associations along an urbanization gradient, *Evolutionary Applications*. https://doi.org/10.1111/eva.12580

Pickett STA, Cadenasso ML, Grove JM *et al.*, 2001: Urban Ecological Systems: Linking Terrestrial Ecological, Physical, and Socioeconomic Components of Metropolitan Areas, *Annual Review of Ecology and Systematics*, 32, 127-157. https://doi.org/10.1146/annurev.ecolsys.32.081501.114012

Rankovic A, 2016: Living the street life: long-term carbon and nitrogen dynamics in Parisian soil-tree systems, thèse de doctorat, université Pierre et Marie Curie, Paris, 280 p.

Reese AT, Savage A, Youngsteadt E *et al.*, 2016: Urban stress is associated with variation in microbial species composition -but not richness- in Manhattan, *The ISME Journal*, 10, 751-760. https://doi.org/10.1038/ismej.2015.152

Schneider A, Friedl MA, Potere D, 2009: A new map of global urban extent from MODIS satellite data. *Environmental Research Letters*, 4, 44003-11. https://doi.org/10.1088/1748-9326/4/4/044003

Seto KC, Güneralp B, Hutyra LR, 2012: Global forecasts of urban expansion to 2030 and direct impacts on biodiversity and carbon pools, *Proceedings of the National Academy of Sciences*. https://doi.org/10.1073/pnas.1211658109

Smith RM, Thompson K, Warren PH *et al.*, 2010: Urban domestic gardens (XIII): Composition of the bryophyte and lichen floras, and determinants of species richness, *Biological Conservation*, 143, 873-882. https://doi.org/10.1016/j.biocon.2009.12.033

Taha H, 1997: Urban climates and heat islands: albedo, evapotranspiration and anthropogenic heat, *Energy and Buildings*, 25, 99-103. https://doi.org/10.1016/S0378-7788(96)00999-1

Taylor L, Hahs AK, Hochuli DF, 2018: Wellbeing and urban living: nurtured by nature, *Urban Ecosystems*, 21, 197-208. https://doi.org/10.1007/s11252-017-0702-1

Vailshery LS, Jaganmohan M, Nagendra H, 2013: Effect of street trees on microclimate and air pollution in a tropical city, *Urban Forestry & Urban Greening*, 12, 408-415. https://doi.org/10.1016/j.ufug.2013.03.002

Xu HJ, Li S, Su JQ *et al.*, 2014: Does urbanization shape bacterial community composition in urban park soils? A case study in 16 representative Chinese cities based on the pyrosequencing method, *FEMS Microbial Ecology*, 87, 182-192. https://doi.org/10.1111/1574-6941.12215